



## Consejo de Seguridad

Distr. general  
6 de agosto de 2019  
Español  
Original: inglés

---

### Carta de fecha 6 de agosto de 2019 dirigida al Secretario General por la Representante Permanente de Polonia ante las Naciones Unidas

Tengo el honor de informarle de que, bajo la presidencia de la República de Polonia, está previsto que el Consejo de Seguridad celebre un debate ministerial sobre el tema “Mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales: desafíos para la paz y la seguridad en el Oriente Medio” el martes 20 de agosto de 2019. Para contribuir a orientar el debate durante el evento, Polonia ha elaborado la nota conceptual que se adjunta (véase el anexo).

Le agradecería que tuviera a bien hacer distribuir la presente carta y su anexo como documento del Consejo de Seguridad, en relación con el asunto titulado “Mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales”.

(Firmado) Joanna **Wronecka**  
Embajadora



## **Anexo de la carta de fecha 6 de agosto de 2019 dirigida al Secretario General por la Representante Permanente de Polonia ante las Naciones Unidas**

### **Nota conceptual para el debate del Consejo de Seguridad sobre el tema “Mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales: desafíos para la paz y la seguridad en el Oriente Medio”, que se celebrará el 20 de agosto de 2019**

#### **Introducción**

Durante siglos, el Oriente Medio ha contribuido a nuestra historia y civilización comunes. Habida cuenta de su capital humano, en particular el formado por las generaciones jóvenes y sus aspiraciones, es crucial afrontar los desafíos para la paz y la seguridad que existen en la región. La presencia simultánea de fracturas étnicas, religiosas e ideológicas ha dado lugar a una escalada de las tensiones políticas, que se han convertido en conflictos militares abiertos y en actividades terroristas. Polonia propone que el Consejo de Seguridad celebre un debate sobre el tema “Mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales: desafíos para la paz y la seguridad en el Oriente Medio” el 20 de agosto de 2019. El objetivo del debate es reflexionar sobre maneras de aliviar las tensiones causadas por los recientes acontecimientos ocurridos en el golfo Pérsico y otros sucesos y contribuir de manera constructiva a la solución de los conflictos de la región.

#### **Antecedentes**

La evolución de la situación en el Oriente Medio ha concentrado la atención de la comunidad internacional durante decenios. Sus consecuencias van mucho más allá de las fronteras de los países afectados y socavan la paz y la seguridad regionales. Habida cuenta de su complejidad y del gran número de agentes que intervienen, encontrar una solución política para los conflictos modernos ha demostrado ser extremadamente difícil.

Como resultado de los conflictos en curso, estamos asistiendo a diversas crisis humanitarias en la región. Estos desafíos humanitarios solo pueden encararse mediante la cooperación internacional y únicamente si todas las partes cumplen las obligaciones que les incumben en virtud del derecho internacional humanitario y de los derechos humanos. Una paz duradera solo puede conseguirse a través de resoluciones políticas que combinen procesos sustanciales de reconciliación y auténticas reformas de carácter político, económico y de seguridad.

#### **Objetivos del debate**

Destacar la importancia de un debate sobre la estabilización general del Oriente Medio y encontrar soluciones para los retos fundamentales de la región siguen siendo los objetivos más apremiantes con miras a asegurar paz y la seguridad internacionales. Es importante examinar los retos a los que se enfrentan los países del Oriente Medio desde una perspectiva horizontal, a fin de abordar las causas profundas de las crisis. Para que todo esto ocurra, conviene que la comunidad internacional subraye el papel rector de las Naciones Unidas, incluido el Consejo de Seguridad, en las negociaciones y los procesos de paz en el Oriente Medio.

El principal objetivo del debate es examinar medidas prácticas para hacer frente a los retos, haciendo hincapié en:

- **La importancia de respetar el derecho internacional, en particular el derecho internacional humanitario y de los derechos humanos, con respecto a los conflictos en curso, así como a la lucha contra el terrorismo.** Es fundamental resaltar las consecuencias negativas que tienen los conflictos de la región en el conjunto más amplio de sociedades afectadas por la violencia causada. Nuestra prioridad principal es proporcionar a los civiles, incluidos los niños, las mujeres, las personas con discapacidad y los miembros de las minorías religiosas, un acceso pleno, oportuno, seguro y sin trabas a la asistencia humanitaria, ya que la urbanización de la guerra ha tenido graves consecuencias para ellos. También es importante seguir mejorando la protección de los derechos humanos de las personas detenidas y condenadas.
- **Subrayar que el riesgo de un conflicto armado puede ser perjudicial para la estabilidad y los sistemas estatales de la región y provocar corrientes de refugiados y migrantes.** El restablecimiento de la paz social y el crecimiento económico debe considerarse una condición *sine qua non* para asegurar la estabilidad después de los conflictos. Se ha debatido mucho sobre las reformas estructurales, pero apenas se ha manifestado un compromiso cohesionado de actuar. La iniciativa empresarial es fundamental para encarar las cuestiones sociales. La distribución desigual de la riqueza genera desigualdad social y distorsiona las economías. Es necesario proteger a los grupos más vulnerables: las mujeres, los niños, las personas con discapacidad y los miembros de las minorías religiosas. Además, el fortalecimiento de la buena gobernanza, la lucha contra la corrupción, la promoción de la inclusión económica y social y la prestación equitativa de servicios básicos contribuirán a restaurar la estabilidad después de los conflictos, así como a prevenir la radicalización y el resurgimiento de los conflictos.
- **Garantizar un nivel adecuado de educación en las zonas de conflicto y que han salido de un conflicto con el fin de proporcionar mejores oportunidades sociales y económicas a sus sociedades.** Como resultado de los conflictos en curso en la región, una generación de niños, en particular las niñas, no han tenido la oportunidad de aprender y desarrollar sus aptitudes, que es necesaria para que se conviertan en miembros productivos de la sociedad. El hecho de verse privados de las funciones educativas y socializadoras que proporciona la escuela reduce las oportunidades de encontrar empleo y puede provocar la radicalización.
- **Poner de relieve la necesidad de preservar el patrimonio cultural a fin de cultivar las identidades.** El Oriente Medio se ha visto particularmente afectado por los daños causados a sus lugares históricos como consecuencia de los conflictos. El empeño por proteger la cultura rica y pluridimensional de la región es un requisito importante para la coexistencia pacífica. Las iniciativas para salvaguardar el patrimonio material e inmaterial contribuyen al diálogo interreligioso e intercultural, que constituye una plataforma fundamental para la reconciliación.
- **Examinar la manera de hacer frente a las amenazas planteadas por la proliferación de armas de destrucción en masa, sus sistemas vectores y avanzados sistemas convencionales entre agentes estatales y no estatales.** Es necesario mejorar el cumplimiento de la Convención sobre las Armas Químicas, velar por su universalización y promover el incremento de las medidas mundiales de lucha contra el terrorismo mediante el uso de los instrumentos internacionales existentes. La sensación de inseguridad e inestabilidad en la

región influye en el debate sobre la política de seguridad. Es indispensable crear mecanismos eficientes de solución de controversias a nivel regional y tomar medidas de fomento de la confianza para crear y mantener la confianza en las distintas etapas de los conflictos. Con ese fin, debemos aprovechar la experiencia y las mejores prácticas de las organizaciones regionales, como la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa.

### **Cuestiones para el debate**

- ¿Cuáles son las causas profundas de las tensiones existentes en el Oriente Medio que ponen en peligro la paz regional e internacional y cómo pueden ser afrontadas por las Naciones Unidas?
- ¿Cómo se pueden ampliar y reforzar las medidas de fomento de la confianza en el Oriente Medio y cuál debería ser el papel del Consejo de Seguridad y otros agentes del exterior de la región?
- ¿Cómo se puede evitar la propagación de las injusticias socioeconómicas? ¿Cómo se puede desbloquear el potencial para el desarrollo del Oriente Medio en lo que respecta al agua, los recursos naturales, las normas laborales, la agricultura y la calidad de las instituciones? ¿De qué manera se puede responder eficazmente a los problemas mundiales, como el cambio climático, que alimentan las tensiones locales y, por tanto, representan un riesgo para la seguridad? ¿Cómo se puede lograr que las mujeres participen plenamente en la vida política, social y económica y se beneficien por igual de los recursos? ¿Qué aspectos prácticos de las políticas de desarrollo y cooperación técnica podrían considerarse con miras a fomentar la estabilización general del Oriente Medio y hallar soluciones a los problemas fundamentales de la región?
- ¿Cómo se pueden encarar las preocupaciones por la proliferación de las armas de destrucción en masa y sus sistemas vectores en la región? ¿Cómo se puede asegurar la rendición de cuentas de las personas y los agentes estatales o no estatales responsables de la violación de las normas relativas a la no proliferación de las armas de destrucción en masa y del derecho internacional? ¿Qué debe hacerse para reforzar la protección marítima y aeronáutica en el Oriente Medio?
- ¿Qué medidas concretas pueden aplicarse para responder a los diversos aspectos de las actividades terroristas actuales en la región, incluidos los refugios, el acceso a las nuevas tecnologías, las redes financieras y la propaganda?
- ¿De qué manera se pueden contrarrestar las amenazas cibernéticas, como las amenazas a las infraestructuras de energía, en lo que respecta a la promoción de mecanismos de cooperación para evitar que se produzcan incidentes cibernéticos importantes en el Oriente Medio y responder a ellos?
- ¿De qué formas puede incrementarse el apoyo para que las Naciones Unidas garanticen una amplia asistencia humanitaria en las zonas que han salido de un conflicto o todavía están afectadas por conflictos armados y cómo se pueden coordinar las medidas colectivas con las iniciativas individuales de los Estados Miembros?